

GACETA DE TENERIFE

Año VIII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Número 2038

OFICINAS

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado. 10 „

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Miércoles 14 de Marzo de 1917

Precios de suscripción y tarifas,
véanse en 6.ª plana

TELEFONO
NUM. 425

Un problema más

El gobierno nacional y la opinión pública española, empiezan a preocuparse seriamente del inminente peligro que amenaza a España de quedarse en plazo breve sin un artículo que, como el carbón, tan necesario es para la vida económica del país.

Hora era ya de que, principalmente por nuestros gobernantes, se concediera a tan capital asunto toda la importancia que de suyo tiene. Si en los momentos actuales en que el encarecimiento de los artículos de primera necesidad hace milagrosa la existencia, no solamente del proletariado, sino hasta de la clase media, viniera con la falta del combustible necesario para funcionamiento de las múltiples industrias que de él precisan, a hacer aun más extensa de lo que ya es, la crisis del trabajo, el problema del hambre, ya hoy intrincado y de difícilísima solución, se convertiría desde este momento en calamidad nacional de todo punto imposible de remediar.

No necesitamos dirigir nuestra mirada muy lejos para darnos cuenta de los efectos que la falta de tal artículo produciría. Aquí mismo, en Tenerife, donde con una relativamente pequeña cantidad de aquel combustible quedan satisfechas todas las exigencias de nuestra desmedrada industria, tiempo hace que la falta hasta de esa pequeña cantidad ha obligado a las Fábricas de Gas y Eléctrica a imponer a sus respectivos abonados ciertas restricciones en el uso de la luz, calefacción y demás aplicaciones derivadas de aquellas Empresas.

Si aquí, pues, estamos ya hace tiempo pagando las consecuencias de esa crisis, que no sucederá en aquellas provincias en que como las de Cataluña, Vascongadas, Aragón etc. etc., tantas y tantas industrias existen que precisan de carbón como condición sine qua non de su funcionamiento?

Y si hoy es ya un problema difícilísimo de resolver, el constituido por la falta de trabajo derivado de la forzosa paralización de ciertas industrias que la guerra hace imposible, que problema se creará en España el día en que tengan que paralizar sus trabajos aquellas regiones cuya masa obrera aun actualmente ocupada asciende a muchos, a muchísimos millares?

Y si la paralización de todos esos obreros, solamente por el hecho de quedar sin trabajo, meneca ya de por sí se preocupen de prevenirlo nuestros políticos, la irremediable bancarota de nuestra industria nacional—piedra angular de nuestra economía—que como consecuencia inmediata sobrevendría a aquella paralización, imponen con imperativo categórico sea estudiada la crisis del carbón con toda la urgencia que el caso requiere.

Y todavía nuestro ilustre gobernante decía pocos días hace a los periodistas, que con la clausura de las Cortes no sabía en que invertir el tiempo que a aquellas venía consagrando!

Aparte de otros muchísimos problemas a cual más grave que por desgracia pesan sobre nuestro desdichado país, es que todavía no se había enterado de este inminente peligro que tiempo hace se viene anunciando?

Lo que actualmente está sucediendo en nuestra desgraciada Patria es capaz de desesperanzar aun a los más optimistas.

Cuando de todas las Naciones del planeta parten gritos de alarma y angustia ante la universal crisis derivada de la guerra europea, solamente el primer Ministro de España tiene el cínico impudor de lamentarse de falta de asuntos en que emplear sus energías de gobernante. Y mientras tanto, el pueblo, ese mismo pueblo que se retuerce presa de las mordeduras del hambre más espantosa, hace posible que el telégrafo nos diga: «En 400 se calcula el número de Diputados provinciales adictos al Conde de Romanones, que han

triunfado en las elecciones que acababan de celebrarse.»

Con muchísimo menos motivo dijo Silvela hace ya mucho tiempo «España, es un país sin pulso.» Que diría hoy si resucitara?

De nuestra agencia de información

ENTRE LOS CUERPOS OTOMANOS

Las tropas turcas en Galicia son tropas modelo bajo todos aspectos

Wilhelm Hegeler, escribe desde el Cuartel General de las tropas otomanas en Galicia, como sigue: Con las costumbres, vida y creencias de los pueblos, sucede lo mismo que en otras muchas cosas, esto es, que su reputación y celebridad es a veces de mayor duración que su verdadero estado.

Es opinión unánime y general, que entre los turcos la guerra constituye una parte de su religión, y sin duda alguna esto ocurría en pasados tiempos. A aquellos a quienes se enseñaba desde su juventud preceptos como estos: aun cuando tu alma esté sobrecargada de culpas y pecados, la muerte ante el enemigo te limpiará de esas culpas; aunque tu cuerpo esté atacado de deformidades y dolencias, la muerte ante el enemigo te hará levantar con un cuerpo sano y perfecto; aun cuando seas un pordiosero o de la clase más baja, la muerte ante el enemigo te proporcionará un puesto entre los más escogidos, y acatan en cuerpo y alma tales máximas, tenían sin duda alguna que ser buenos soldados. Pero si cierto es esto, no es menos erróneo el creer, que los turcos combaten valerosos e inefectivamente, como sucede en esta guerra, y que si pelean es solamente o cuando menos principalmente en consideración a sus ideas religiosas.

Tan extraordinario como parece, es efectivamente una realidad, que en el Reino otomano, hay periódicos que extienden sus noticias y publicaciones sobre los estados y los pueblos; que reina una activa vida política sobre todo el reino y que hasta el hombre más sencillo está perfectamente enterado de las ideas y propósitos de Rusia e Inglaterra. Por tanto, si los otomanos defendieron antes a Gallipoli y ahora atacan a los rusos en Galicia, lo hacen lo mismo que nosotros, movidos a impulsos de su amor a la Patria.

Hace unos tres meses aproximadamente, que el cuerpo otomano, aquel mismo que tan buena fama guerrera adquirió ya en Sed il-Balut, ocupó las posiciones entre Mieczyszon y Ziota Lipa. La tropa está compuesta principalmente de anatólios, habiendo también algunos curdos—entre ellos el comandante en jefe—árabes, tártaros y naturales de la Turquía europea. Son todas tropas escogidas, individuos de 20 a 30 años, que han peleado admirablemente. Los oficiales son casi todos de la reserva. Este cuerpo trajo consigo infantería, caballería, alguna artillería y un excelente personal sanitario. Los carros de columna son arrastrados por pequeños caballos, (Pouye) muy resistentes, y dispone además de mulos asiáticos, como animales de carga.

Los individuos de tropa, de mucha estatura y fuerte y rigurosa complexión, hacen una impresión magnífica con sus zapatos bajos y sus polainas enrolladas, si es que no llevan la bota alta rusa por la que sienten especial predilección, y sus gorras pardas que tienen cierta semejanza con el salakof inglés. El saludo militar es exactamente al de nuestro soldados. Su arma predilecta es la granada de mano, que saben manejar con gran maestría y de la que no se separan sino de muy mala gana. Un médico me refirió, que había encontrado a un herido grave una de esas granadas de mano, de la que no se quería separar, mientras no perdiera de vista a algunos prisioneros rusos que estaban prestando servicio en aquel hospital. Sólo se tranquilizó, después que se le pudo convencer de que los rusos no le harían daño alguno. Los oficiales usan el Kabalak, que es una gorra de campaña, y tienen además el Kalpak, que es una especie de casco con un cerquillo de piel de persiana. El tercio pelo del plato de la go-

rra, es de diferentes colores, según al arma a que pertenezcan.

Contra el frente defendido por tropas otomanas, han atacado infinidad de veces, los rusos, siempre en mayor número, sin lograr conseguir nunca duradero resultado. En Septiembre y Octubre tuvieron que soportar los turcos, durante algún tiempo, dos combates semanales, y antes de ponerse a la defensiva, preferían efectuar rápidos y enérgicos contraataques. Hubo dos alturas, por cuya posesión se han reñido sangrientos combates: la del Norte de Dzikié Lany y la del sudoeste de Mieczyszon, una larga falda de montaña cortada a cuchillo, que nosotros llamamos «el recto» y los otomanos denominan Djusud Tepe, que es el nombre de un capitán que pereció en ese lugar. Han cambiado repetidamente de dueño, y tan pronto estaban ocupadas por los turcos como por los rusos, hasta que los primeros lograron recuperarlas en 2 de Noviembre, desde cuya fecha las conservan hasta ahora en su poder. Mucha sangre se ha derramado allí, también las tropas otomanas han sufrido grandes pérdidas, sobre todo al principio, cuando los soldados, despreciando el peligro, se montaban en los parapetos, para desde allí tirar mejor sobre sus enemigos; pero la enormidad de las pérdidas rusas, le ha podido yo mismo comprobar en la visita que hice ayer a las posiciones turcas.

Fui a caballo a dichas posiciones, acompañado de un oficial turco, muy amable y atento, y que, como muchos otros oficiales turcos, hablaba muy bien el alemán. En el camino encontramos tropas de la Turquía europea que marchaban a través de los bosques con sus pendones enrollados. Formaban parte de esas tropas muchos cristianos, pues en contraposición a las antiguas costumbres, son admitidos en las tropas otomanas voluntarios de esa religión, que hasta pueden llegar a oficiales, apoyándose en un precepto del Korán que dice, que la victoria de la religión mahometana puede realizarse también con hombres de otra religión.

La forma de construcción de las trincheras, es exactamente igual a la de las nuestras. Únicamente los escondrijos, llamados conejeras, construidos además de las trincheras cubiertas, se diferencian algo de los nuestros. Mientras que nosotros construimos huecos largos rectangulares, en los cuales pueden extenderse un hombre en caso de necesidad, los turcos hacen en la pared unas excavaciones en forma de media luna. Allí se mete el valiente soldado cuando no tiene que hacer guardia, y fuma tranquilamente su tabaco en la pipa de agua. Algo más amplia y confortable era la covacha de un alto oficial, en la que penetramos unos momentos de visita. El fondo estaba tapizado con unas esterillas de paja, y en la entrada estaba colocado el brasero. Como este oficial no hablaba alemán, nuestra visita se redujo a fumarlos silenciosamente un cigarrillo. Después que nos hubimos despedido me dijo mi acompañante: «Antes siempre con sombrero de copa alta, y ahora un excelente jefe de batallón», cosa que ocurre exactamente igual entre nosotros.

De la Comandancia de Marina

En este Centro oficial nos dijeron ayer que no es cierta la noticia que da un colega de la tarde referente a que el primer contramaestre de este puerto don Juan Santarén había cesado en el desempeño de su cargo.

El pallebot «San José» halló a 6 millas de Punta Gorda (costa vecina del África) un bidón que contiene unos 680 litros de alcohol de 95. El peso de aquel y su contenido es de 791 kilos. El bidón ha sido entregado en esta Comandancia, cuyo Centro instruye el respectivo expediente.

La casita blanca

Al vagar por la sierra bravia de bellos paisajes, una humilde casita, allá lejos, mis pasos atrae.

Sobre un fondo de nubes azules, los ojos fascina, y se ostenta surgiendo entre flores, mansión de alegría!

La engalanan sus blancas paredes, que exhalan jazmines, y adivino que allí todo encuentra y todo sonríe.

Verde césped su alfombra le tiende, alfombra fragante. ¡Dulce ritmo de amor y ventura se espasme en el aire!

De sus rejas abiertas se exhalan canciones y risas, y una hermosa pareja se asoma, radiante de vida!

¡Cuán alegres buscando la altura se van enlazados! Les otorgan sus dichas serenas amor y trabajo.

El trabajo que el monte fecunda, que al cuerpo da fuerzas, y el amor que fecunda las almas ¡les da vida nueva!

Los envuelven fragantes efusivos, campestres aromas, y acarician sus rostros armoniosos del arie las ondas.

A bandadas los pájaros llegan, que arrullan y trinan. Cuando ven tanta dicha y tan grande, ¡les tienen envidia!

¡Bien proclaman del mozo y la moza las tierras miradas que han fundido dos vidas en una, y en una dos almas!

Van soñando venturas eternas... ¡Benditos los sueños, que iluminan con luz esplendente visiones del Cielo!

Gertrudis Segovia.

Espárragos Trevijano Se prefieren a lo fresco

Sección amena

A UN PAPEL

Lo que ayer era estropajo que deseché lasarstén, hoy pliego manda dos mundos. Y está amenazando tres. Está vestida de tinta, muy prepotente una ley; con pujamiento de barbas está brotando poder. Desde una planta biznietta de un cadáver de arambel. Buen andrajo, cuando seas. Pues que todo puede ser, O provisión, o decreto, O letra de ginovés, Acuérdate que en tu busca Con este palo soez, Te saqué de la basura, Para tornarte al nacer.

Quevedo.

DE NOCHE

De noche es cuando el hombre se encuentra frente a frente de sí mismo. Entonces es cuando se sondea a sí propio y registra minuciosamente los rincosnes de su memoria, los más ocultos apocientos de sus deseos y en el fondo impenetrable de su conciencia, como de día registra los secretos de su gaveta y examina las ocultas interioridades de sus bolsillos.

De noche es cuando hace sus terribles visitas el remordimiento; de noche es cuando los recuerdos se levantan de la sepultura del olvido como sombras evocadas por un conjuro; de noche es cuando el hombre se adivina, se siente, se habla y se reconoce.

Seijas.

CHISMOGRAFIA

Laconismo significativo

Un estudiante muy fresco, después de unos exámenes desdichadísimos, puso a su padre este telegrama «Latín suspenso. Conciencia tranquila. Voy.» Y el buen padre, que no debía de ser del todo un bragazas, le respondió al punto con este otro, más lacónico y más significativo: «Te espero estación. Patiza segura. Ven.» —Tía, Felipa, dice mi madre si la preste usted el fuelle pa soplar? —No, hija, no; dile a tu madre que el fuelle no sale de casa, que si quiere, que venga a soplar aquí...

Estados Unidos y la guerra

Un dato muy significativo

Contra la prensa culpable

La Prensa nos descubre algo que tiene indiscutible interés y que revela no solamente la veracidad de un despacho publicado por nosotros y en el cual se decía que las Cámaras yanquis se oponían cada vez con más fuerza a la guerra, sino que en la libre y democrática República se levantan airadas voces contra una Prensa encargada del triste papel de pretender ensanchar los límites de la catástrofe y se piden restricciones para una libertad de imprenta que únicamente sirve para ir engañando a los pueblos y suzandolos los unos contra los otros.

«El conflicto—dice el «Daily Mail» llegado ayer—entre el Congreso y los grandes periódicos, que están mantenidos por la opinión pública, se acentúa cada vez más. El Congreso yanqui reprocha a la Prensa de querer envolver al país en la guerra, y el senador Stone, presidente del Comité de Relaciones Exteriores, fué más lejos ayer en el Senado, y pidió la persecución de los periódicos que publiquen noticias falsas encaminadas a agravar el conflicto entre los Estados Unidos y ciertas potencias extranjeras.»

«Esto en Estados Unidos, en un país que ya ha roto sus relaciones diplomáticas con Alemania»

Y aquí, donde evidentemente, y con una cobardía aterradora, lo que se busca es el conflicto, se puede impunemente escribir toda la serie de patrañas, de noticias visiblemente tendenciosas y hacer todo género de informaciones fantásticas, pero encaminadas a provocar un incidente que triga consecuencias irremediables.

Por fortuna, el pueblo vive despierto y conoce todo lo que hay detrás de los bastidores, y vuelve la espalda a los políticos y a la Prensa que se permiten el lujo de querer engañarle ahora, como de engañaron en el 98.

Más esencial que la moraleja es descubrir en que estado se encuentra la opinión de las Cámaras norteamericanas respecto a la guerra de su país con Alemania.

DESDE LONDRES

(De nuestro servicio particular)

La política económica. —La tariff reform...

Ya se conocen las líneas generales del rapport emitido por la comisión nombrada para estudiar la aplicación de las medidas económicas acordadas en la conferencia de París del año pasado.

La comisión propone el establecimiento de un régimen preferencial entre la Gran Bretaña y sus colonias, régimen que debe servir de base para todos los tratados de comercio que el Imperio celebre con los países aliados y con los neutros.

En esta propuesta está toda la sustancia del programa de la tariff reform defendida con tanto ardimiento por Chamberlain y que en los últimos años de paz había constituido la cuestión batallona en Inglaterra. El partido conservador había hecho suyo ese programa; el partido liberal permanecía fiel, de libre cambio, bajo el cual el Reino Unido logró el prodigioso desarrollo de que disfruta. Es difícil saber si el triunfo de los liberales en aquellas reñidísimas elecciones provocada por los presupuestos de Lloyd George implicaba realmente la derrota de la idea de la tariff reform. Políticamente quedó derrotada, pero la diversidad de asuntos que se ventilaban en aquellas elecciones no permitieron apreciar el estado real de la opinión inglesa sobre la cuestión aduanera.

La cuestión capital en aquellas luchas era como se recordará, la actitud de los lores frente del presupuesto radical de Lloyd George; la causa de los lores no era simpática al pueblo, pero estos y el partido conservador entero atrajeron la atención del cuerpo electoral hacia el gran problema del comercio británico y pusieron en gran aprieto al partido liberal. Es indudable que muchos partidarios de la tariff reform votaron con los liberales para no sancionar la

oposición violenta y en cierto modo anticongestional que hacía a un presupuesto inspirado en sentimientos de progreso social pero de habérselo planteado sola la cuestión arancelaria el triunfo habría sido ya entonces probablemente para el programa reformista de Chamberlain.

No es, pues, extraño que la opinión inglesa se muestren ahora propicia a dejar a un lado prejuicios y hábitos tradicionales para entrar decididamente por el camino del proteccionismo. La guerra ha venido a corroborar uno de los argumentos proteccionistas más socorridos: el que se refiere a la conveniencia de producir dentro del país los elementos industriales y de consumo indispensables para la vida nacional. Una de las dificultades más graves con que lucha Inglaterra es la necesidad de proveerse en el extranjero de ininidad de productos imprescindibles.

Las enseñanzas de la situación han provocado conversaciones verdaderamente inesperadas y que han llevado el desaliento a los más recalcitrantes librecambistas. Recuérdese la votación de la Cámara de Comercio de Manchester el año pasado. Parecía que la cuna del libre cambio debía ser reducto inexpugnable de la gran doctrina, pero está vendida; se ha pronunciado por el arancel protector. La sede de la Liga célebre cuya ideal hicieron triunfar con su poderosa influencia los Cobden y los Bright se ha dejado vencer por la elocuencia, más poderosa todavía, de la peligrosa realidad que se atraviesa.

No es, pues, dudoso que lo propuesto por la Comisión será aceptado por el Gobierno y el Parlamento británico. Pero antes de ser sometidos a las Cámaras deberá ser aprobado por la conferencia imperial que se reunirá en Londres en Marzo próximo. Hay que tener en cuenta que para establecer el régimen preferencial de que se trata es preciso contar con la voluntad de las colonias, ya que tal régimen ha de ser de preferencias reciprocas.

Todo hace presumir que se llegará a un acuerdo y que este acuerdo servirá de base para la realización del plan de Lloyd George, encaminado, como se sabe, a constituir entre la Metrópoli y las Colonias una especie de confederación, que dando a las Colonias más personalidad en el Imperio británico, dé a este el maximum de cohesión y de fuerza.

AKERS.

Londres, Febrero de 1917.

De Sociedad

Boda aristocrática

En la vecina ciudad de la Laguna, y en la capilla del Santísimo Cristo, que presentaba el aspecto de las grandes solemnidades, se verificó antianoché, el enlace de la gentil y bellísima señorita Leonorcita Benítez de Lugo y García, hija de los Excelentísimos Sres Marqueses de Celada, con el distinguido joven D. Juan Benítez de Lugo y Velarde, hijo del respetable Sr. D. Luis Benítez de Lugo y de doña Mercedes del Carmen Velarde y Francis, pertenecientes a aristocráticas familias orotavenses.

La novia, realizaba su belleza, con elegantísimo traje blanco de seda, adornado con encajes y prendidos de azahar y se adornaba con valiosas joyas. Fueron apadrinados por la distinguida dama Excmá. Sr. doña Elvira García y del Hoyo Solórzano, Marquesa de Celada, madre de la novia, y por el consejero del Cabildo don Ignacio Llamena y Monteverde, tío del novio.

FOLLETÍN DE GACETA DE TENERIFE.

EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

Abajo, porque lo sé de muy buena tinta y por eso no te puedo ni ver, cuidado como dejas de ir a comer conmigo como todos los días, ¿estás? mira que no me faltes ¿sabes? y que daos noramala los dos, como dos novios, babosos de todos los demonios, encerrados y habla que te hab'a todo el día de Dios cuan largo es, sin echar cuenta en nada, y en las cosas mías muchísimo menos. En fin, que me voy a mi casa, que para eso me la dejaron mis padres, gracias a Dios. Doña Clara se echó sobre los hombros el chal que durante la conversación había ido escurriéndosele; limpió los residuos de lágrimas que le habían quedado entre las arrugas de las mejillas, y dando un portazo al salir de la sala, otro más fuerte en la cancela del zaguán y otro más fuerte aún en la puerta de la calle, se fué hacia su casa, maquinando verganzas de los de Abajo y madurando, el modo de traer de Sevilla sin avería ni detrimento, no dos, sino cuatro velas rizadas. ¿Tuviera que ver! dejarse ella arrollar por nada ni por nadie?... ¿para qué, si no, quería ella sus dineros?...

III

Abajeros y Arriberos, o como si se dijera, Capuletos y Montescos.

Lo de que en la hermandad de Abajo no había, sino cuatro pelagatos, no era ni más ni menos que pura exageración de Doña Clara Ibáñez, hija de lo que pudiéramos llamar su odio de raza.

Cierto que lo más cogido de todo el lugar, tanto por lo rancio del linaje, como por lo boyante de la hacienda, estaba en el bando de Arriba; pero tampoco faltaban en el de Abajo sus pelentrinos, que cuando llegaba

primero y del secretario particular del segundo embarcaro ayer mañana para Las Palmas a bordo del cañonero «Luz».

Según hemos dicho y repetido, es muy probable que el Sr. Buhigas embarque para la Península en el «Infanta Isabel».

En cuanto al Sr. Cabrero ignoramos a ciencia cierta los motivos de su viaje. Probablemente regresará mañana en el «Delfín».

CASI EN SERIO

Cuando esta mañana con cronométrica exactitud, según es mi costumbre, irrumpí en la Redacción de nuestro periódico, en lo primero que se fijaron mis pecadores ojos fué en el rostro descompuesto y ceñudo de nuestro Director que con febril impaciencia se entretenía en enmarañarse aumás que de costumbre su bien poblada y desbarajustada cabellera. Ante señal tan evidente de excitación nerviosa no fui dueño de mantenerme en el silencio y le interrogué.

Que le pasa a V. señor Director? Y saliéndole, al conyuro de mi pregunta, de la profunda abstracción en que se encontraba sumido, me contestó con sordo acento:

Nada, querido Arholas, nada. Que todo parece que se conjura en contra nuestra ¡Que la fatalidad nos persigue! Que la sombra del manzanillo se estiende sobre nosotros como negro manto mortuario! Que nuestros enemigos nos acechan por doquier! Que nuestra ruina es irremediable! Que nuestra desaparición...

Y como impaciente y sobresaltado viera que no iban a tener final aquel chaparrón de téticas frases que con sorprendente locuacidad afluían a los labios de nuestro amigo-Director, me atreví a interrumpirle ¿pero que grave motivo, que acontecimiento extraordinario ha podido transformar su sano y tradicional optimismo hasta determinar en V. ese decaimiento, esa postración tan alarmante? Ahí es nada, querido amigo; sea, entérese V. mismo de lo que el correspondiente de «La Prensa» en la Gomera dice en contra de GACETA DE TENERIFE y dígame después si está bien justificada mi postración, mi pesimismo, mi anandamiento, mi desesperación, en fin.

Y uniendo la acción a la palabra, me alargó con su diestra mano el número del día de aquel citado colega, mientras con el índice de la izquierda señalaba «el cuerpo del delito».

«Allá en el fondo» de una interesantísima información, conseguí encontrar las tres tra doras líneas que en tan lastimoso estado habían puesto a nuestro jovial compañero.

Realmente el caso era de lo mas peliagudo que podía darse. Que hacer ante hecho tan insólito y excepcional! Por que el caso indiscutiblemente merecía una determinación enérgica. Y luego, el alarmantísimo estado en que nuestro Director se encontraba, imponía un urgente remedio.

Convenido de la necesidad de hacer algo, pero algo digno de la causa que la probocaba, no dudé un solo momento en hacerme cargo de tamaña empresa, y yo me encargo, señor Director, de zanjár convenientemente este asunto.—dije. Y arrastrando impávido las interrogantes miradas que a mi insignificante persona dirigieron mis demás abatidos compañeros de Redacción, tosi fuerte, tiré enérgicamente de las solapas de mi americana adoptando el agrío gesto de un «Pepe el tranquilo», me caí el chapeo y con un bronco «hasta luego» salí apresuradamente de donde a mi llega

da moraba la tristeza, el desconsuelo, la desesperación más negra.

Y he aquí lo que tras largas meditaciones y no pequeños sudores escribí a modo de contestación al correspondiente de marras.

Querido: te has colao hasta el mismísimo corbejón. Lo que en tu afán de contentar al «amo» has calificado ¡oh percebel! de campaña antipatriótica, (?) ha merecido el aplauso unánime de cuantas personas de chirumen deambulan por esta bendita tierra del rico gofio y sabrosísimo pescacosalao. Advierte ¡Oh rutinario plumífero! que la consigna contra GACETA no rezaba para el caso presente en que todos, te enteras correspondiente, absolutamente todos, incluso la prensa madrileña, estamos conformes en juzgar como inútil para remediar el hambre actual que en Canarias se siente EL ENVÍO, NO LA COMISIÓN ¡oh analfabeto! con que el Gobierno y nuestros políticos nos han favorecido.

Si tamaña metedura te ha inspirado lo que sobre tal asunto hemos dicho, que no hubieras eruptado si en nuestros artículos hubieras leído que «mientras el Gobierno nos da con la mano derecha la limosna de unas mezquinas pesetas, con la izquierda nos manda una Comisión técnica encargada de gastarlas sin provecho real para Canarias» como un elocuenteador republicano dijo en el meeting celebrado aquí en la noche del sábado?

Lo dicho: te caiste chaqueton. Y como te supongo una mija enfurrullada a consecuencia de este pequeño palmotazo que me diño darte, te voy a contar un cuento para que se te desarrugue el entrecejo. El cuento es este.

En una Escuela donde la rutina imperaba, tenían los pequesuelos la buena costumbre de saludar diariamente al Sr. Maestro con las clásicas preguntas: «Buenos días, señor Maestro, está Vd. bien?» y acto seguido añadían «y su señora?» Acostumbrados los niños a oír contestar diariamente a ambas preguntas de satisfactoria manera, no repararon en que un día el señor Maestro, que había llegado a la Escuela con cara compungida, respondió al cotidiano cumplimiento «y su señora?» con un «Muy mediana, hijos míos, muy mediana» que partía el alma; más distraídos y rutinarios, los niños pronunciaron también aquel día la consabida frase «Nos alegramos mucho». Así, canturreado y todo. Aplícate el cuento, correspondiente.

Arholas.

Advertisement for CALLOS (Calluses) medicine. Text: 'Desaparecen sin la más pequeña molestia usando el calicida ALPHA. Precio: UNA PESETA.' Includes an illustration of a foot with a callus.

Notas militares

En el cuartel de San Carlos se celebrará mañana a las 10 un Consejo de guerra ordinario de Cuerpo, bajo la presidencia del Sr. Coronel de este Regimiento don Francisco Ruiz Malo y Alvarez, para ver y fallar la causa que se sigue contra el soldado de la

Sección de tropas de Sanidad Militar de Tenerife Elías Díaz Castillo.

En el mismo cuartel de San Carlos darán comienzo los exámenes de cabos y alumnos aspirantes a cabos.

De la Audiencia

El juzgado de la Laguna instruye sumario por hurto de una cabra y tres gallinas a Juan Hernández Felipe. No se sabe ni sospecha quien pueda ser el autor.

El Alcalde de Garachico ha presentado denuncia en el juzgado de Icod contra dos personas por negarse a cumplir un decreto de aquella autoridad, espandiendo unos trabajos de explotación de aguas subterráneas en el punto llamado «Genovés».

El juzgado de Icod incoa el correspondiente sumario.

Por un delito de coacción y en virtud de denuncia presentada por don Manuel Hernández Pérez, instruye sumario el juzgado de la Orotava.

El juzgado de Granadilla incoa diligencias por lesiones y amenazas a Félix Viera Delgado.

Instrúyese sumario por el juzgado de S. S. de la Gomera a instancia de D.ª Dorotea Casanova contra D. José Ascanio Dávila, cartaro de Hermigua, por exacción ilegal.

Córtese el cupón para nuestro gran sorteo de premios del mes de Mayo, que publicamos en 2.ª plana.

De los pueblos

Nos escriben de Vallehermoso que los Sres. Maestros de aquel pintoresco pueblo están haciendo inauditos esfuerzos para inculcar la ilustración no solo a los pequeños que tienen a su cuidado sino también a los adultos y al pueblo en general; prueba de ello son las muchas conferencias que dan en sus respectivas aulas.

Ya el caso en la inauguración de sus nuevas reformas dió algunas en las que hablaron muchos, mucho y bien, siendo frenéticamente aplaudidos. En la escuela municipal que regenta interinamente D. Francisco Llanos son tres las que se han dado en lo que va de año versando sobre la mutual escolar.

Felicitemos desde estas columnas, con el mayor entusiasmo a estos adelantados de la ciencia y les animamos a proseguir en el camino empezado, no dudando que debido a sus grandes esfuerzos, adelantará la cultura, la moral y bienestar del citado pueblo. Vallehermoso 6 8-917.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y "Gaceta de Tenerife" se lo agradecerá.

cuarto: le entrego er cuarto y la rebaná, y la junta poncima con er deo unas pocas 'e boronias 'e peatíto, que me saben a gloria. De mo que, con un cuarto, jago bien por la hermandá de una, ayúo ar curto, armuerto tan guapamente y me ajorro de encen' é candelá y de andá quebrándome los cascós toa la mañana, qué armorzaré, qué no armorzaré: ¡cuarto más bien gastao!

No era sólo la Chata la que andaba en los tejemanejes de Abajo: siempre marchaba de común acuerdo con tía María la Castaña, verdadera Juana de Arco, por así decirlo, de aquella mesnada de amazonas, más brava y guerreras, que las tan decantadas de la antigüedad helénica. Y como el pueblo andaluz se parece por una copia en que figura el nombre propio del que quiere ridiculizar, no faltó poeta en el lugarejo, que las pusiera en solfa con este ditirambo: Tía Castaña fué a Güerva, dijo a la Chata; —Si acaso yo no vengo,

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA Prensa Asociada

PENINSULA

MADRID

El «Isaac Peral» en Las Palmas
Madrid, 13.—El ministro de Marina señor Miranda comunicó al Conde de Romanones que el submarino «Isaac Peral» había llegado al puerto de Las Palmas.

El empréstito de mil millones
El ministro de Hacienda señor Alb. tiene impresiones bastantes satisfactorias acerca del éxito del nuevo empréstito de mil millones de pesetas.

Compra de trigo
Anunció el ministro de Hacienda a los periodistas que mañana se publicará en la «Gaceta» la disposición referente a la adquisición de trigo en el extranjero con el fin de repartirlo en las provincias. La adquisición se hará mediante concurso.

Auxilios a los damnificados por las inundaciones
Criterio del Gobierno

Alba habló de los créditos necesarios para socorrer a los damnificados por las últimas inundaciones.

Dijo que no se opone a la concesión de los créditos que hagan falta, pero para evitar en lo posible los abusos que se han cometido en varias ocasiones anteriores, el Gobierno hará el reparto teniendo en cuenta las necesidades concretas de cada provincia.

El tráfico marítimo por el canal de Suez.—Radiograma oficioso de Berlín.—Desmintiendo infundios

Se ha recibido en esta Corte un radiograma oficioso de Berlín hablando de una supuesta autorización de Alemania acerca de la navegación por el canal de Suez.

Desmintiendo categóricamente que Alemania haya consentido a Holanda y Norte-América la libre navegación por el canal de Suez, mientras que las Compañías españolas tienen que enviar sus buques de la línea de Filipinas por la ruta del Cabo de Buena Esperanza.

Lo único que hay de cierto es que el Gobierno alemán ha permitido exclusivamente a cuatro buques holandeses que, por su reducida capacidad no pueden dar la vuelta al Continente africano, pasen cierto día fijado por la zona prohibida desde Port Said hasta la faja de comunicación libre que alcanza a las costas de Grecia.

VALENCIA

Falta de vagones para la naranja
Valencia, 13.—Los gremios y sociedades mercantiles y obreras de Alcira celebraron una importante reunión en vista de la enorme cantidad de naranja que se halla en los muelles, perjudicándose por la falta de vagones.

Acordaron declarar la huelga y cerrar los comercios. El conflicto presenta caracteres alarmantes.

Las autoridades han adoptado extraordinarias precauciones en evitación de posibles disturbios.

CAMBIOS

Londres 22'36
París 80'50

De la guerra

ALEMANIA

Efecto que ha producido en Inglaterra la guerra submarina alemana

Berlín 13.—Más que todas las denegaciones de los ministros de Inglaterra, prueban las comunicaciones sobrias de los puertos y de las industrias inglesas, el efecto que ha producido la guerra submarina alemana.

«Lloyds List» del 12 al 20 de Febrero da las siguientes lacónicas noticias:

Glasgow: La esperanza que el aumento de los fletes haría acudir a los puertos escoceses más barcos de carga no se ha cumplido.

Cardiff: Los exportadores de carbón se ven obligados a suspender la exportación por no acudir barcos para embarcar el carbón.

Swansea: El negocio ha sido extraordinariamente flojo por no haber mejorado la falta de hueco para la exportación.

Hull: El mercado de carbón está muy en calma y la perspectiva no es muy halagüeña a causa de la falta de hueco.

London: La paralización que se ha convertido en una señal continua del mercado de fletes, se ha producido de nuevo.

Operaciones mercantiles se han hecho solamente en muy pequeña escala. Apesar de los fletes mucho más altos solo se ofrece muy poco hueco.

Liverpool: Hay una falta grande de hueco en todos sentidos.

Manche ter: La introducción de carbón es tan escasa, que la población sufre una verdadera falta de este combustible.

Newcastle: Hay una paralización completa en el puerto, porque a pesar de los altos fletes no hay ninguna oferta de hueco.

La falta de patatas

Según dice el «Times» existe en Inglaterra una falta tan grande de patatas, que es inminente, que se prohíba el consumo de este tubérculo durante varios días de la semana.

Las existencias se han concluido en las ciudades y las que existen aún en las aldeas las retienen los agricultores para obtener precios aún más usureros.

Los lazaretos de Londres no pueden ser provistos de patatas.

HOLANDA

Lo que cuenta un médico que ha regresado de Rusia

Amsterdam 13.—El periódico «De Toekomst» publica las manifestaciones de un médico que ha estado en Rusia con una ambulancia holandesa y que le ha dicho:

Ya no es ningún secreto que Inglaterra, para la que toda la Entente combate y sufre, domina en Rusia.

El embajador inglés Sir George Buchanan reparte los empleos.

El médico fué a Rusia como un aliadófilo convencido; pero seis meses de estancia allí han bastado para convertirle en un anglófilo.

Dice que la manera tan absurda como Inglaterra ejerce la dictadura en Rusia no se puede describir.

Al lado de todo empleado de alguna categoría—sea militar o civil—hay un oficial inglés, joven en la mayoría de los casos.

Estos señoritos, que por lo general no tienen conocimientos exactos de los trabajos, que exige el empleo, se presentan con una altanería increíble.

Toda Rusia ya no es más que un vasallo de Inglaterra y la dictadura inglesa es allí más autocrática, que jamás haya podido ser la dominación rusa.

INGLATERRA

Carranza, Presidentes

Londres, 13.—Según noticias recibidas de los Estados Unidos, la Asamblea nacional de Méjico ha elegido a Carranza Presidente de la República.

CHINA

Ruptura diplomática con Alemania

Pekin, 13.—La Cámara de los diputados aprobó la ruptura de relaciones diplomáticas con Alemania.

SUIZA

Petición denegada

Ginebra, 13.—En la Cámara alemana se pidió al ministro de la Guerra que concediese licencia a los soldados que pertenecen a los oficios agrícolas.

El ministro se negó a acceder ante el anuncio de numerosas ofensivas que se intentarán contra el frente alemán.

Añadió que Hindenburg necesita todos los hombres y que en los trabajos agrícolas se emplearán a los prisioneros.

FRANCIA

Desordenes en Rusia.—La falta de pan

París, 13.—Telegrafía de San Petersburgo que se han celebrado varias manifestaciones, organizadas especialmente por mujeres, para protestar de la escasez del pan.

Añaden los informes rusos que las manifestaciones no revistieron carácter demasiado grave gracias a las medidas energéticas tomadas.

Habiendo disminuido las nevadas y facilitándose con ello los transportes ferroviarios, se cree que dentro de poco tiempo se llegará a la normalidad tan deseada en la cuestión del abastecimiento de víveres.

La jornada de ayer

París.—El comunicado oficial francés dice que entre los ríos Avere y Aisne los destacamentos franceses efectuaron, al final de la jornada de ayer, tres golpes de mano contra las trincheras enemigas, las que con anterioridad habían sido destruidas por la artillería.

Hicieron un regular número de prisioneros.

Continúa el bombardeo

Los ejércitos alemanes continuaron bombardeando durante la noche las posiciones nuestras de Soissons.

No lo consiguen

En el camino de Crouy, un fuerte grupo de alemanes intentó acercarse a nuestras líneas.

Fué energicamente rechazado hacia el este, sin que pudiera lograr su intento.

Otro fracaso alemán

En la región de Beaulieu Chivy fracasó bajo el fuego de nuestras baterías una tentativa de los germanos.

Viva lucha

La lucha de artillería que se efectuó en el sector de Louvemout, fué bastante activa.

Contraataque

Al oeste de la Maissons du Champagne se lanzaron los teutones ayer, en un violento contraataque, sobre la cota 185.

Nuestros tiros de contención y el fuego de nuestras ametralladoras consiguieron parar en seco a los asaltantes.

Noticias sueltas

—Hemos mantenido todas nuestras posiciones.
—La noche pasó tranquila en el resto del frente.

—Solamente en algunos puntos hubo lucha de artillería.
—La cifra de prisioneros que hicimos durante la jornada de ayer asciende a 150. Entre estos se cuentan tres oficiales.

—Con granadas de mano ha sido rechazado un golpe de mano que el enemigo intentó a la derecha del Mosa, contra una de nuestras obras de la región de Louvemout.

ULTIMA HORA

Los templos de Canarias

Madrid 14.—Hoy se pedirá un crédito extraordinario del presupuesto de Gracia y Justicia destinado a la reparación de los templos de Canarias.

De Instrucción Pública

El ministro del ramo, señor Burell, ha dicho a los periodistas que el presupuesto de adaptación de la ley de autorizaciones ha sido limitado, para la creación de mil escuelas, mejorar el sueldo de los maestros que hoy tienen mil pesetas, crear categorías superiores del Magisterio y para la creación de nuevas clases para adultos.

El total de la cantidad del presupuesto de adaptación es de 5 millones de pesetas.

Archivo en venta

Burell fué ayer visitado por el duque de Veragua, el cual le ofreció la venta del archivo de Colón.

Contiene éste, gran número de documentos históricos entre los que figura el auténtico contrato hecho por Colón e Isabel la Católica para el descubrimiento de las Indias.

Pide el duque por el archivo más de un millón de pesetas y dijo que los Estados Unidos le habían ofrecido una cantidad mucho mayor que la que pide ahora.

Los barcos mercantes armados

New York.—Todos los barcos mercantes que zarpen de los Estados Unidos irán armados con cañones en proa y en popa.

Anterior se había establecido que los barcos mercantes solo podrían abandonar los puertos yanquis si iban armados en la proa.

Llega el «Isaac Peral»

Las Palmas 14.—El submarino español «Isaac Peral» fundió en el puerto de la Luz a las 7 de la tarde de ayer, junto al crucero «Cataluña», surto en el mismo, y en donde le esperaban las autoridades.

Estas recibieron al comandante Carranza bajo cuyo mando viene el submarino.

Un enorme gentío presenció la entrada del sumergible desde el muelle, faluas y botes.

El comandante Carranza elogia al buque que ha hecho el viaje en trece días. Dice que el temporal principi-

pió el octavo día de navegación. El buque se averió y entonces siguió de remolque entrando solo en aquel puerto.

Se repararán en el mismo y estará varios días esperando la llegada del necesario combustible.

Se permitirá visitarlo. En el submarino venía un práctico de puerto americano. Se preparan agasajos a los oficiales y tripulantes del «Isaac Peral».

Corresponsal.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 13 Marzo.

Teatro de guerra occidental

En muchos sectores del frente, permitiendo el tiempo despejado una observación precisa, hubo intensa actividad de artillería y aviadores, especialmente en la región del Ancre y entre Bucquoy y Me-Transloy.

En diversos sectores a lo largo del Aisne y en la Champagne, al Sur de Ripont, atacaron los franceses hoy por la mañana nuestras posiciones, quedando rechazados.

En los ataques realizados por nuestros aviadores perdieron los adversarios ayer 16 aeroplanos y 2 globos cautivos; otro avión enemigo fué derribado por nuestras baterías anti-aéreas.

Teatro de guerra oriental

La actividad de artillería y los tiroteos entre patrullas alcanzaron alguna violencia en varios sectores, no habiendo aún acciones en gran escala.

Frente macedónico

Entre Ohrida y el lago de Prespa verificáronse pequeños combates ante nuestras líneas.

Der erste General-Quartiermeister Ludendorff.

De la Agencia Reuters

Gibraltar, 13.

Mesopotamia oficial

Bagdad fué ocupada el Domingo. El Jueves, a la luz de la Luna sorprendimos y cruzamos DIALA estableciendo un fuerte puesto en la margen derecha y colocando un puente debajo de la confluencia de DIALA.

Un fuerte destacamento marchó hacia arriba por la margen derecha y halló al enemigo a seis millas al sudoeste de Bagdad. Lo arrojamos hacia atrás dos millas y nos abrimos el paso de DIALA.

El Viernes avanzamos cuatro millas hacia Bagdad y nuestras fuerzas de la margen derecha desalojaron al enemigo de la segunda posición vivaqueando y capturando el terreno en medio de una violenta tempestad de arena y viento.

El Sábado arrojamos hacia atrás a los turcos tres millas al oeste y sudoeste de Bagdad.

Parte de Haig

El total de prisioneros hechos en Ires es de 292.

Nuestra artillería deshizo las tentativas de ataque al oeste y noroeste de Lens.

La artillería se muestra activa en el Somme, Ancre, Armentieres, Iprés y sur de Arras.

Francés oficial

Vivísimo y recíproco combate de artillería al norte del Aisne.

Una tentativa enemiga de golpe de mano al noroeste de Reims derecha del Mosa fracasó completamente.

Un ataque por sorpresa enemigo en la región de Paissy entre Soissons y Reims fué rechazado completamente. El enemigo sufrió pérdidas y dejó prisioneros.

Por medio de granadas de mano progresamos hacia Maissons du Champagne.

Efectuamos con todo éxito raids a las trincheras alemanas al norte de Suclaprey en Woivre.

Encuentros de patrullas en el sector Auberville y Lorena en donde hemos hecho prisioneros.

No dice nada

El comunicado turco de hoy no dice nada de la toma de Bagdad.

Enferma

El estado de la Duquesa de Connaught es inquietante.

Vapor torpedeado

El vapor «Stor-tad», de los socorros belgas, que procedía de Buenos Aires fué torpedeado por un submarino a la luz del día.

Trece tripulantes, incluyendo un norteamericano han desembarcado. Dos botes con treinta hombres faltan.

Los supervivientes han estado durante 36 horas en un mar tormentoso.

El submarino se negó a remolcar los botes, los cuales fueron bombardeados.

Pekin

La Cámara de Representantes ha aprobado por una mayoría de más de trescientos votos la ruptura de las relaciones diplomáticas con Alemania.

Llegada

Smuts ha llegado a Inglaterra.

Función benéfica

Molinos de Viento

Ya se ha acordado definitivamente, celebrar el próximo sábado la fiesta artística que se halla anunciada a beneficio del «Asilo Victoria» y en la que se pondrá en escena la preciosa opereta que lleva por título el que encabeza estas líneas.

Nosotros, que hemos tenido el gusto de presenciar los últimos ensayos que de ella se han verificado en nuestro coliseo, aseguramos que, debido en su mayor parte al interés y desvelos que por ello se han tomado la incansable Vicesecretaría del «Asilo» señorita María Crosa y Costa, el actor retirado don Eduardo Alvaro, y los elementos que integran la distinguida compañía, la interpretación de «Molinos de Viento» constituirá un éxito sin precedentes en los anales de la historia teatral canaria.

Cuando publicamos dentro de unos días el reparto de la ya indicada opereta que tanta gloria dió a Pablo Luna, podrá juzgarse de la verdad de nuestro aserto.

Y sobre todo, el público que asista la noche de la función dirá si hemos o no exagerado la nota.

El magnífico atrezzo y decorado que se esperaba se ha recibido ya.

Y para terminar repetimos que las personas que hayan adquirido localidades para el espectáculo pueden pasar a recogerlas en casa de la señora Contadora doña Robertina Dehesa de Martí, Plaza del 25 de Julio núm. 2.

Banquete aplazado

El homenaje que varios amigos políticos y particulares de don Melchor Ordóñez, tenían organizado para conmemorar el haber sido este señor elegido Diputado Provincial, quedó aplazado hasta el miércoles 21 de los corrientes, a causa de haber sido preciso someter al electo diputado a una ligera operación quirúrgica.

Celebraremos que el distinguido enfermo, que «afortunadamente no lo está de cuidado», se restablezca en breve.

Comunidad de Embases del Tahodio

CONVOCATORIA

De orden del Sr. Administrador, y en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 44 del reglamento, se cita a todos los Sres. Participes para celebrar junta general ordinaria, el Martes 20 del actual a las 8 y media de la noche, en el local del Centro de Dependientes, calle de San José número 34, y bajo la siguiente

ORDEN DEL DIA

1.º Examinar, comprobar y aprobar, si procede, el balance general, inventario y liquidación presentados por el Consejo, y correspondiente al pasado año.

2.º Lectura de la Memoria de los trabajos realizados en el año 1916, y demostrativa de los gastos hechos.

3.º Discusión y aprobación del Reglamento Provisional para la venta de las aguas, presentado por el Cota sejo.

4.º Manifestaciones del Consejo o de los señores Participes.

Santa Cruz de Tenerife, 9 de Marzo de 1917,

El Secretario,
A. L. Méndez.

NOTA: Con esta fecha se entregará a cada uno de los Sres. Participes un ejemplar de la Memoria impresa de los trabajos realizados en 1916 con amplios detalles de las cantidades recaudadas y pagadas en ese año.

Desde hoy hasta el día de celebrarse la Junta quedan expuestas a los Sres. Participes, los libros comprobantes y demás antecedentes, en el escritorio del Administrador Viera y Clavijo 13, de 8 a 11 de la mañana y de 1 a 6 de la tarde todos los días laborables, por si alguno quisiese examinarlos o comprobar alguno de los datos consignados en dicha Memoria.

DE FOOT-BALL

Segundo encuentro 'Fomento-Tenerife'.

Perdonen nuestros lectores el título con que encabezamos estas líneas, pues no merece ser calificado así el espectáculo ayer tarde celebrado en el «Tenerife S. C.»

Entre las varias causas que dan lugar a desafueros, como los ocurridos ayer tarde, figura como principalísima, la de tomar el sílaba de «referé» individuos incapacitados para ello.

Hay que tener en cuenta, que saber dar patadas al balón, no suministra los conocimientos que requiere el importantísimo cargo de Juez de campo.

Es necesario haber estudiado el Reglamento Internacional, y tener idea exacta de lo que es el verdadero foot-ball; además hay que obrar enérgicamente, (las resoluciones del referé no se discuten) y con la rectitud e imparcialidad que requiere cargo tan delicado y difícil en este deporte.

Y eso evita, que jugadores de sa prensivos repitan jugadas indignas y ejerzan una pernicioso influencia sobre la acción del árbitro.

Pues, ningún aficionado al foot ball ignorará, que los foot ballistas que hacen jugadas reprobables o juegan con intención aviesa, son expulsados de todos los campos de foot ball. Sabido es también, que a los jugadores que cometen faltas de esa clase, se les castiga prohibiéndoles jugar durante un cierto tiempo en armonía con la importancia de la falta cometida.

Pero, no obstante eso, ayer en el campo del «Tenerife» se hicieron jugadas de las más censurables por parte de elementos del «Fomento», que contando con un referé indéciso y parcial y unos adversarios caballerosos y dignos, confundieron con lucha personal enconadísima, lo que solo es un deporte físico.

Restáanos felicitar al «Tenerife» por su actitud y no obstante las malevolencias de algunos de sus contrincantes, de la parcialidad del referé, y de la hostilidad de unos cuantos inconscientes.

Empezó la partida, saliendo el «Tenerife» que, combinando bien, llegaron a la puerta contraria, pasando el balón sin resultado.

Saca el «Fomento» y se renueva el juego muy bien desarrollado por ambas partes.

Ligeras faltas de algunos jugadores, ni se tienen en cuenta, ni son de mayor importancia. Un fault del «Fomento», es señalado por el referé y los castigos lo discuten indebidamente. Por fin, lo tira Benito que meta la pelota en la red, y de nuevo el «Fomento» discute negando la validez del goal.

No sabemos si el refé, lo calificó como bueno, pero, de todas maneras, no debió consentir que el «Tenerife» renunciara por las grandes protestas que hicieron los del equipo rojo.

La corrección del Tenerife hizo más censurable la parcialidad.

A partir de este momento, varia por completo la faz del juego, trocándose, la que augurábamos bonita partida, en una serie de porrazos y jugadas sucias y un desorden completo; el referé, pasa por alto muchas irregularidades de que abusaban algunos jugadores del «Fomento», amparados en su impunidad.

El defensa Rojas, que tan bien juega, nos desilusionó con su jugada de agachadilla. ¿Por Dios, señor referé! ¿Porqué no castigó Vd. falta tan grave y que no puede pasar inadvertida? Sin duda alguna, ese fué el motivo de que se repitieran, provocando la indignación del público sensato. No creemos que el árbitro obrara influido por ninguno de los equipos; más bien lo atribuímos a falta de energía, pero, es el caso que las consecuencias son muy desagradables. No citamos ningún incidente más, por no cansar a nuestros lectores relatándole choques bruscos, cargas indebidas y otras cosas, que no deben suceder en las partidas de foot ball.

El juego fué interrumpido frecuentemente, pues, los equipiers del «Fomento», discutían largamente cuantas llamadas del referé iban en su contra.

Por fin terminó la bochornosa partida, quedando la victoria a favor del «Fomento» por dos tantos contra uno. Y por hoy nada más.

P. Tardo

Una señora cria a su hijo; su corsé no ha sido lavado y por tanto, contiene toxinas; el pequeño toca con su boquita el borde del mismo, enferma, y a veces se muere, sin saber la causa que le proporcionó su mal, debido, sin duda, a que absorbió microbios del corsé de su madre o nodriza.

El corsé Natty lavable evita infinitud de enfermedades a los niños. De venta Camisería New England Plaza 3 a C institución 3.

Salón Nivaria

Por hallarse indispuesto ligramente el notable baritono Sr. Crespo, anoche no tomó parte en el espectáculo el aplaudidísimo duto que con éxito tan extraordinario como justo actúa en este Salón.

Aunque el Sr. Crespo se encuentra afortunadamente muy mejorado, no trabajará tampoco esta noche. Para mañana prepara un magnífico programa, completamente nuevo, formado con obras selectas de gran mérito artístico y de sorprendentes efectos escénicos.

Anoche se celebraron dos interesantes secciones de cine, a las que asistió numeroso público; llamando mucho la atención un hermoso cine-drama interpretado por la genial artista «Mde. Robinné» y editado espléndidamente por la acreditada casa «Pathé Frères».

Esta noche se celebrarán también dos secciones con programa completamente nuevo en el que figura también una magnífica película extraordinaria en 4 actos titulada «La venganza del muerto».

Los precios que rijan para las secciones de cine solo son baratísimos en extremo. Véase: Palcos e n 6 entradas 2-50, Preferencias 0-50, Galerías 0-25, Gradas 0-15 y Gradas para niñas 0-10.

El que ahora no vea buenas películas es por que no quiere, pues esto es poco más que regalado.

SUCESOS

Joven que se derrisca

Alcalde a Gobernador civil.

Orotava, 13—17-40.

«Ayer a las 14 encontrándose Domingo Cabrera Hernández, de este domicilio, de 17 años, cortando un brezo en finca de su padre limítrofe al barranco denominado «Verdugo», de est. jurisdicción, derriscóse desde altura 18 o 20 metros quedando muerto en el acto. Juzgado instruye oportunas diligencias.»

REMITIDO

Volviendo por los fueros de la verdad y de la justicia

Firmado por varios señores accionistas de la «Unión Industrial» se nos manda el siguiente comunicado cuya inserción se nos ruega:

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Muy distinguido señor: Creyéndonos en el ineludible deber de salir a la defensa de la verdad y de la justicia que tan sin razón ha sido atropellada por «Varios socios» firmantes del remitido que bajo el título «Lo de siempre» vió la luz pública en el número correspondiente al viernes último del diario «El Progreso», remitimos a Vd. el comunicado que se acompaña, cuya inserción hemos de agradecerle infinitamente.

Pidiendo a Vd. mil perdones por la molestia que pudiera ocasionarle la publicación de este escrito, quedamos de Vd. s. s. q. e. s. m.

Varios accionistas.

Para nadie es una novedad que en tierra tinerifeña no puede levantar cabeza ninguna empresa y menos cuando por acciones sea formada y de ahí que con tristeza veníamos presenciando que sociedades solidamente constituidas y reputadas por su prestigio y seriedad, han venido al suelo, dejando reducido a la nada lo que puede ser honor y provecho de un pueblo trabajador.

En la generalidad de los casos, las empresas mercantiles fracasan por decidia de los llamados a velar por la más escrupulosa administración del negocio; a ellos encomendado o por incompetencia de los mismos individuos; pero en el caso presente no ocurre eso, como demostraremos con la lectura de las presentes líneas.

La sociedad «Unión Industrial» venía funcionando sin el menor tropiezo por parte de sus accionistas, puesto que era reconocido por todos la laboriosidad y el noble deseo de la Junta Directiva de encumbrar una empresa tan modesta nacida al calor de unos cuantos comerciantes de buena fé.

Los éxitos obtenidos por «Unión Industrial» han despertado los apetitos gananciosos de algunos que en su afán de trabajar poco y ganar mucho, no se conforman con el 1 por 100 de utilidad, sino que aspiran a obtener el 100 por 1, saltando por lo que la conciencia aconseja y haciendo caso omiso de la limitada esfera de acción en que se desenvuelven estas sociedades mercantiles.

De ahí que la ambición de unos cuantos ha querido acorralar el noble impulso que tiene por objeto o finalidad la existencia de esa entidad comercial y por lo tanto ha que reco-

nocer que si la «Unión Industrial» baja la cabeza, obra será (aunque difícil creemos lo obtengan) de unos cuantos mercaderes de perro chico que dada su ambición no debieron asociarse a una empresa que nunca pensó en constituirse para sangrar al pueblo en que vivimos.

Por más que comprendemos que el discreto lector no necesita de nuestras observaciones, bueno es llamar su atención sobre el estilo macarrónico del remitido que replicamos cuyo documento (si así puede llamarse) demuestra el grado de cultura y sociabilidad del autor o autores del tal escrito.

Sin embargo, como el público lee y desconoce los motivos del asunto que se ventila, nos vamos a permitir exponer la razón de la sinrazón de esos cuantos disidentes que en medio de una «ronda», un «envite» o un «tute», pasan la vida soñando con el 100 por 1 de utilidad y se ponen por montera los bienes y deberes societarios.

Dicen los «Varios socios» comunicantes que en la penúltima Junta General trataron de presentar una proposición en favor de los intereses sociales.

Véase el sarcasmo que no puede ser más atrevido e inaudito: los exponents pretendían en esa solicitud que se les señalase una utilidad mayor de la que realmente produce el artículo, para la venta del pan en sus despachos. A esta figura usuraria llaman los exponents «una proposición en favor de los intereses sociales, cuando solo se trataba de sangrar, inutilizar y llevar al fracaso a «Unión Industrial».

Además sabemos que esos señores andan diciendo por calles y plazas que no ganan un céntimo en la venta del pan, y es completamente incierto. Si ellos refutan esto que decimos y tienen empeño en que aclaremos el punto, fácil nos será demostrarlo públicamente para que se vea hasta donde llega la ambición de esos cuatro aspirantes a los cargos de la Junta Directiva de la Sociedad de referencia.

Por otra parte, en su afán de medio, han tomado las disposiciones del Reglamento para «convertir las sesiones generales de «Unión Industrial» en una reunión de chiquillos insoportables y mal educados donde hay ancho campo para formular votos de censura sin motivo ni justificación alguna y solo con el premeditado objeto de sembrar y más tarde fomentar la zizania, llevando la discordia y la enemistad al seno de la empresa en cuestión, por aquello de que «divide y vencerás» y conseguir llegar a ocupar un puesto en la Junta Directiva, que es el sueño dorado de los que desde que despiertan hasta que se duermen, solo hablan del «ata» y del «ato», que es como si dijéramos el desideratum de personas que por toda capacidad no se atreverían a contar los días de la semana sin necesidad de hacer uso de los dedos.

Como se comprenderá, la Sociedad no puede admitir, bajo ningún concepto, que se pretendan imponer esos cuantos señores, pretextando que el Reglamento los ampara, para formular sin justificar, un voto de censura contra la Junta Directiva o determinada persona perteneciente a ella. Y procedimos así porque la Sociedad no está dispuesta a hacer el juego a cuatro sujetos ayunos de inteligencia, que desconocen lo que es ser «justos, rectos, prudentes y benignos».

La batalla o batalla iniciada y emprendida contra la Junta Directiva de «Unión Industrial», no se fundamenta en nada racional y lógico, sino en rencillas personales porque los disidentes no lograron repartirse los cargos de la Directiva, a pesar del derecho de elocuencia y de grandes esperanzas concebidas en medio de numerosas ranchachelas a las que fué invitado el cuerpo electoral, compuestas de personas que al reconocer más tarde su error y la verdad de los hechos, llevaron a los intrusos e indocumentados aspirantes, a la derrota más vergonzosa y al más espantoso de los ridículos.

Porque este desengaño sobrevino, los señores disidentes la emprenden en forma correcta con el Sr. Presidente de «Unión Industrial», usando para ello unos terminachos y un lenguaje que denota a las claras la falta de argumentos para pedir que se vaya y que «otro talle», como si la presidencia de una entidad mercantil fuera algo así como el juego de las «veinte y una» o de la «siet» y media.

Aunque toda defensa está demás y a pesar de que sabemos que vamos a abusar de la modestia del Sr. Presidente de la sociedad panificador a que nos venimos refiriendo, repetiremos ahora, como antes, que es nuestro deber no consentir injusticias y desagradecimientos cometidos contra quien nos ha prestado una valiosísima y decidida protección.

Don José González, presidente de «Unión Industrial», es persona que por su laboriosidad, inteligencia y honradez, ha venido durante nueve años y ya entramos en el décimo, desempeñando dicho cargo con la aprobación y el aplauso de toda la so-

ciudad, y a tanto han llegado sus desvelos, que no solo viene trabajando en los talleres de dicha empresa como un simple operario y sin remuneración alguna, sino que por ampliar los negocios de «Unión», en diversas ocasiones ha dado su firma personal en giros por valor de más de 50 mil pesetas, ruego que le ennoblesce y le enaltece y que puede comprobarse en las casas bancarias de esta plaza y en los libros y comprobantes de la Sociedad, los cuales siempre han estado y continúan estando a disposición de los socios. Por ellos, además, se puede ver que no ha habido filtraciones y que la administración de «Unión Industrial» ha sido modelo de buen régimen, honradez y escrupulo en todas sus operaciones.

¿Se quiere mayor prueba en apoyo de lo que dejamos dicho? Pues allá vá.

Los mismos propagandistas de esta campaña mezquina, iniciada pura y exclusivamente en contra del señor González, han reconocido y reconocido que «Unión Industrial» no tendrá nunca un presidente tan laborioso, tan industrioso, tan idóneo y tan desprendido como el que desempeña en la actualidad dicho cargo. Corrobora lo que dejamos dicho, el que los mismos que hoy piden su dimisión, dieron el voto a su favor en las últimas recientes elecciones generales.

¿Y es justo que a un hombre con estos merecimientos se le trate en forma despectiva e irónica como sin reparo alguno lo ha hecho ese grupo disidente que confunde las cuchufletas con la seriedad y respeto que nos merecen nuestros semejantes y más aún aquellos a quienes debemos gratitud eterna?

En su afán de mortificar al Sr. Presidente de «Unión Industrial», se ha llegado al extremo de inmiscuir en este asunto que es completamente privado, si el Sr. González es radical, sin duda porque esos caballeros creen que la política es un gran elemento para intervenir y solucionar los asuntos sociales.

Para que no gasten inútilmente pólvora en alvas, hemos de decir que el Sr. González no milita en ningún partido político ni menos venda su voto porque en días de elecciones, a cambio de consentir el perfeccionamiento de «tarugos», se vendan algunos barriles de vino.

El Sr. González solo mira por el bien de Tenerife y hoy como siempre solo dará su voto a aquellos que ofrezcan verdaderas seguridades para la defensa, bienestar y progreso de esta región laureña en que vivimos.

Varios accionistas.

NOTICIAS

En la Casa de Salud del Doctor Rodríguez López ha sido operada la señorita de Candelaria C. ncha Batista.

Para ayer tarde estaban convocadas las comisiones especiales de Beneficencia e Instrucción pública, en este Cabildo Insular.

Esta tarde llegará de Las Palmas el «León y Castillo» con la correspondencia de la Península, transbordada del «Defin».

Este último correo oficial llegará mañana a la tarde.

Por haber sido aplazado el viaje del señor Zorita a estas islas, la Junta de defensa no se reunió ayer tarde, como estaba acordado, para dejar constituido el programa de obras urgentes que se ha de presentar al Director General de Obras públicas.

Un precioso surtido en abanicos última novedad ha recibido la Camisería New England, Plaza de la Constitución núm. 3.

Cada día son mayores los éxitos curativos de los sueros SAT para prevenir y curar la tuberculosis. De venta en todas las buenas farmacias.

SANTIAGO GONZALEZ
Sastre
Teowaldo Power núm. 6, (a).

VIUDA DE GIL

ROTE 8

Esta casa queriendo obsequiar a su numerosa clientela y al público en general regalará un corsé lavable y desmontable a toda persona que haga compras en su establecimiento por valor de 3 pesetas en adelante, entregándole un cupón.

Además existe un gran surtido en corsés hechos desde 2 pesetas y se siguen confeccionando a medida en todas clases y formas, fajas, ajustadores, ceapadillas, gran surtido de velos de mañana, bolsos sutiches oro y plata, encajes de todas clases, sedas para bordar, cuellos, puños, corbatas y bordados por kilos.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositorio exclusivo para las Islas Canarias, don José Fariña, Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

GACETA DE TENERIFE

CUPÓN para el sorteo que se celebrará en el mes de Mayo.

Diez de estos cupones dan derecho a cinco números para el sorteo.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 14
La Traslación de Santa Florentina, virgen y Santa Matilde reina.

Apuro sin abstinencia de carne
Santa Matilde fué alemana de nación, hija de Teodorico, duque de Sajonia, príncipe muy católico y de virtud conocida. Crióse en palacio con tanto recogimiento y ocupaciones virtuosas, que más parecía dedicada para religiosa que para emperatriz. Aprendió de memoria el Salterio, y todos los días lo rezaba de rodillas. Casó con el emperador Enrique, y en el primer estado de virgen descubrió mucha santidad, en el de matrimonio se hizo perfecto dechado de señoras casadas, siendo admiración del mundo. Mucha parte de la noche empleaba en contemplar la Pasión de Cristo. Fundó un hospital junto a su palacio, para mujeres pobres, y las visitaba y asistía diariamente. Repartió muchos tesoros a los pobres, crió a sus hijos en el santo temor de Dios y, ya viuda, se recogió a un monasterio de religiosas Benedictinas que había fundado. Ejercitose en ásperas penitencias, y por fin descansó en el Señor el día 14 de Marzo año de 967.

Santos de mañana, día 15
San Longino, mártir y San Raimundo, abad.
CULTOS PARA MAÑANA
Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para las Marías; a las 8 y media misa rezada; a las 4 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía rezados, ejercicios propios de las Marías bendición y reserva de S. D. M.
Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.
Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía cantada, ejercicios del Septenario de San José, bendición y reserva de S. D. M.
Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.
Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.
Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.
Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.
Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de este día con rito simple, color violado.

A los buenos fumadores
La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos.
Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.
Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.
Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

Fotografía "Dinamarquesa"
Calle de Valois, número 22.
PUERTO OROTAVA.
Casa de primer orden
Fotografías modernas y artísticas, sencillas y en grupos.
Especialidad fotografías de niños.
Ampliaciones artísticas y modernas, en todos los tamaños.
Se retrata de 9 a 12 y de 1 a 5

ANUNCIOS PREFERENTES

En el valle de la Orotava.—Pasado Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica.
En la misma dará razón, señora Misani.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino.
Para informes en esta Imprenta.

LUIS FRAGA GARCÍA
Médico-Cirujano.—Enfermedades silfíticas y venéreas, de la vista y de los niños.
Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar.
Razón en esta Imprenta.

Buena ocasión.—Se vende la casa núm. 11 de la calle de la República.
Informarán calle de Imeldo Seris núm. 107 o en la calle de los Alamos (Laguna) núm. 61.

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Seris número 99.

Se compra.—Una cruz de plata que tenga, por lo menos, 40 centímetros de alto.
Darán razón en la finca de Macario.

Se alquila.—La casa calle de San Felipe Neri núm. 19.
Informarán en la de Alfonso XIII número 26.

Piano.—De media cola que costó en fábrica 3000 ptas. se vende por 800. Dará razón don Antonio Vandewalle. Castillo 87.

Se vende una casa de alto y bajo en la calle de Tabares de Cala antes Alamos núm. 47. Informarán en la misma ciudad de La Laguna el Rvdo. Capellán de las Monjas Claras.

Se alquila.—La casa núm. 18 en la calle de la Igualdad, es nueva con electricidad agua a presión y gas.
Informarán O'Donnell 15.

Jacos.—Se desean comprar dos propios para tiros; para informe de compra, dirijirse a don Manuel Molowny, San Francisco, 30 o don Emilio G. Díaz, Alfonso XIII, 41.

Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73. Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento.)

Se desea alquilar casa que tenga instalación de luz y agua de presión. Informarán en la imprenta de este periódico.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián.
Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

Se alquila un hermoso salón con agua e inodoros en la casa de la calle de San José núm. 38, en la misma informarán.

Compra: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla superior), un lavabo de mármol y un banco.
En la Librería Católica darán razón.

Sombreros de Sra.—Por fin de temporada realizamos a precios de costo las grandes existencias. San Clemente 5.
Gran taller de reformas.

Pérdida. En el trayecto comprendido entre la Plaza de la Constitución y la calle del Norte, se ha extraviado en la tarde del martes de Carnaval, un reloj-pulsera de plata. La persona que lo haya encontrado, puede entregarlo en la calle de Alfonso XIII, número 29, y se le gratificará, si así lo desea.

Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart.

Darán razón en la calle de Imeldo Seris (Peletería de D. Serapio Melián).

VIUDA DE GIL

NORTE 8

Esta casa queriendo obsequiar a su numerosa clientela y al público en general regalará un corsé labable y desmontable a toda persona que haga compras en su establecimiento por valor de 3 pesetas en adelante, entregándole un cupón.

Además existe un gran surtido en corsés hechos desde 2 pesetas y se siguen confeccionando a medida en todas clases y formas, fajas, ajustadores, espaldillas, gran surtido de velos de mañana, bolsos sutachés oro y plata, encajes de todas clases, sedas para bordar, cuellos, puños, corbatas y bordados por kilos.

Dr. Delgado

OCULISTA

Marina núm. 19.—Habitación número 2.
Horas de 9 a 11 y media y de una a tres.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo, (Leva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idilio de Robleda, de E. Menéndez Pelayo.

Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

Romances castellanos, de varios autores.

La Gitana, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León.

La Estrella de Sevilla, de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede de esta condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Basones y talegas literarias, rítmicas, la mayoría de autorizados copinista esta joya o novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luitgina. Suggestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventoso».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal ideal del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaseca. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vincent. Premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino; pero un espejo en que sobre el cielo de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gárgollos y por la lógica de los acontecimientos».

Quisicosillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdentista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

Se compra

Semilla de ricino o tártago. San Lucas núm. 9.

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentin Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Compridos de Vichy, Compridos de Globeol, Yodalose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Nourry, Elixir histogenol Naline, Carmine LeFranc grande y pequeña, Estafila simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasie lumiere, Ampollas de electargo, Ampollas de Electroselenium, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.
No equivocarse Valentin Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

“LOS ALICANTINOS”

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza “Pilsen” de barriles de 25 a 50 litros; se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantequilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos, Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS.

CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Seris, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL
DEPURATIVA
“ANTIHERPETICA”
PURGANTE EL MAS SUAVE
TOMA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.
PROPIETARIO: LUIS SANZ
DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29 BAJO. TEL. 11-78

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

Colegio para Señoritas de Nuestra Señora del Carmen

Dirigido por D. Rodrigo de la Puerta y Vila

MENDEZ NUÑEZ 32

Este Centro de enseñanza, único en Tenerife se halla incorporado oficialmente a la Escuela Normal de Maestras de La Laguna, está instalada en un amplio e higiénico edificio, cuenta con un claustro de distinguidos profesores y posee un moderno material científico y pedagógico.

Su enseñanza está dividida en clase de párvulas, elemental y superior, todas las asignaturas que comprende la carrera del Magisterio y del Bachillerato, clase de adornos, dibujo, pintura, música, francés y labores.

LA HIGIENICA

AGUA VEJETAL DE ARROYO, premiado en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocida para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha la piel, ni la ropa, es inofensiva y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano como si fuese la más recomendable brillante. De venta en perfumerías y peluqueras a Depósito Central: Preciados 56, principal, Madrid

Ojo con las imitaciones. Exijid la marca de fábrica y en el presinto de tierra de la Caja la firma Arroyo.

INSTALACION DE RAYOS X Fermin Palma Garcia

Médico
A disposición de todos los señores
Médicos
Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López
Calle 25 de Julio núm. 23.
Cirujía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 6.
Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvarsán.
Gratis Martes y Viernes.
Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hgado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.
Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Remate

Por segunda vez se saca a subasta la casa señalada con la letra G en la calle de Serrano de esta capital, celebrándose el remate el quince del corriente mes y hora de las 11 en los Estrados de este Juzgado de 1.^a Instancia, siendo el tipo de dicha subasta el de 8.925 pesetas.

Anuncio de adquisición

ADOQUINES
Necesitando la Jefatura de Obras públicas, adquirir de esta clase de material para la pavimentación de la Rambla de Pulido, pone en conocimiento de los obreros de este ramo, que todos los sábados de 4 a 6 de la tarde, admitirá en la traseira de la Capitanía general todo el material que se le presente reuniendo las condiciones debidas y abonará la cantidad de cinco pesetas por metro cuadrado.
Las condiciones que han de llenar estos materiales pueden verse en las oficinas de Obras públicas de 9 a 1.



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Carmelitas de VULLCO
TRAPENSIS
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARROS

PAQUETES DE FAVILLAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos 14, 16 y 17 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia... 480 " 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico... 850 " 16 1'05

El horado según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA
Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.
cable alemán

Sociedad Transmediterránea de Barcelona
Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.
CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2, 6, 3, 11, 17 y 28

Servicio del mes de Enero
PARA CADIZ
Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3.
PARA CADIZ Y SEVILLA
Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26.
PARA CADIZ (VIA LAS PALMAS)
Vapor DELFIN, capitán, Bachs, el día 17.
PARA LAS PALMAS
Los días 7, 17, 22 y 29 a las 8 de la noche.
PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA
El día 15 a las 8 de la noche.
AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife
Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Antolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis.	Oficial de Infantería.
Cenfor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Oastroense.
Fernández Oliva, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Teniente de navío é Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro su
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario intérprete del Cuerpo de Sa-
Ortega Nieto, D. Luis	medidad exterior y Berito Mercantil.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Rizo González, D. Carlos	Del Cuerpo de Estadística y Profesor
Rosa Real, D. Julio de la	Mercantil.
Vallino Balaguer, D. Vicente.	Oficial de telégrafos, Perito mecánico,

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.
Para informes y detalles, pidáanse Reglamentos.

Librería y Tipografía Católica
Establecimiento editorial de primer orden
Dotado de buena y perfeccionadísima maquinaria

MATERIAL MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección e impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

MATERIAL DE ENSEÑANZA
Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacs. Prensas de copiar. Lápicos de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aletugas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferropusado positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.
Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia
Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife

Compañía Transatlántica
(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Marzo de 1917
El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.
Reina Victoria Eugenia
El día 13 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo, el magnífico vapor

CATALUÑA
Para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá de este puerto el magnífico vapor
Ciudad de Cádiz
El 4 al 7 Marzo saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor.

Manuel Calvo
El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curaçao y La Guaira, el magnífico vapor

Manuel Calvo
El 31 de Marzo saldrá de este puerto para Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnífico vapor
León XIII
Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.
Agentes,
Viuda é hijos de Juan La Roche
Alfonso XIII, 35.

Administración de Lotería núm. 3
Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España
Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	8.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915.	87.258.101'12
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915.	70.588.861'59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.
Para informe dirigirse al Inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 32.
Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda é hijos de Juan La Roche.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.
Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.
Publiquense o nó, no se devuelven los originales.

Trabajo a domicilio
7
DUROS SEMANALES
elaborado desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

PINILLOS

Servicio de las Antillas y del Brasil Plata, durante el mes de Febrero de 1917

FECHA DE LLEGADA	VAPORES	DESTINOS
28 de Marzo	Un vapor	Habana

Precios altamente económicos, servicio inmejorable.
NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida del buque.
Estos vapores hacen sus viajes directos a los referidos puertos, para donde admiten carga y pasajeros.
Agente,
Antonio Cabrera de las Casas.
Oficinas: calle de Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).
NOTA.—En virtud de la firmeza en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán presentarse la víspera del día de salida de los mismos.



CABAÑAL
Saldrá del 19 al 20 Marzo 1917, para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagán, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Ceuta, Río Martín, Peñón Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.
Admite carga y pasajeros.
Para informes, J. A. Brage
Cruz Verde número. 24

"ALBINGIA"
COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF
HAMBURGO
CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500
Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.
Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS
Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

FREMDENHHEIM
"El Ciprés" Orotava
Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preismässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon.
Adolf Stiehte, Besitzer.

GACETA DE TENERIFE
DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN
Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TARIFA DE ANUNCIOS
Al mes 1'50	En 1.ª plana, línea 0'25
Trimestre 4'50	2.ª id. id. 0'15
Año 16'00	3.ª id. id. 0'10
Extranjero año 24'00	4.ª 5.ª y 6.ª id. id. 0'05

Tarifa de anuncios especiales pídense en la Administración de este periódico.
Grandes descuentos en los anuncios por meses
Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**.
Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL
El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.
Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Academia de Alfonso XIII
Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería.
Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio.
Profesorado competente. Pídense reglamento.
Calle de Lima 27.
Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, á precios muy económicos.
Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".
Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Anunciar es vender.
"Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Dirigirse a la administración.
Descuentos y facilidades a los suscriptores.
"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.
Academia—Preparación para carreras militares y clases particulares dematemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares.
Para nuestros lectores de La Laguna
"GACETA DE TENERIFE" se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Terradores.